



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MÉXICO, A.C.

CUERPO CONSULTIVO DEL GOBIERNO FEDERAL

Presidente

Dr. Germán E. Fajardo Dolci

Vicepresidente

Dr. Raúl Carrillo Esper

Secretaria General

Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante

Tesorera

Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

Secretario Adjunto

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

Sesión Inaugural del CLXI Año Académico de la Academia Nacional de Medicina de México

Siendo las 17:00 horas del miércoles 7 de febrero de 2024, da inicio la Sesión Inaugural del CLXI Año Académico de la Academia Nacional de Medicina. El Dr. Enrique Graue Hernández da la bienvenida a los miembros de la Academia y asistentes. Presenta al Presidium: Dr. Germán Fajardo Dolci, Presidente de la Academia Nacional de Medicina; Dra. Oliva López, Secretaria de Salud de la CDMX; Dr. Raúl Carrillo Esper, Vicepresidente de la Academia Nacional de Medicina; Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola, Tesorera de la Academia Nacional de Medicina y Directora de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México; Dr. Mercado, Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía; Dr. José Villanueva Clift de la Academia Mexicana de Pediatría; así como a los académicos honorarios: Dr. Juan Ramón de la Fuente, Dr. Julio Sotelo Morales y a los presidentes de Departamentos, Dr. Carlos Eslava, Dra. Raquel Guerson, Dra. Ma. Eugenia Rodríguez, así como a los expresidentes de esta Academia.

A continuación, el Dr. Germán Fajardo Dolci, presidente de la Academia de Medicina, da un mensaje de bienvenida y un resumen de las actividades realizadas durante el año 2023. Comenta que somos herederos de una gran tradición científica y humanista y que la historia de la Academia Nacional de Medicina está ligada a la de nuestro país y al desarrollo de las Instituciones de Salud. Habla de los médicos que con su trabajo han engrandecido el camino de la Medicina Mexicana que es universal y que el valor de la Academia está en el presente y en su perspectiva de futuro. A continuación, menciona que el programa 2023 se cumplió según lo establecido: se realizaron 30 sesiones ordinarias con la participación de más de 200 Académicos; se llevaron a cabo en forma híbrida 6 sesiones conjuntas, 44 sesiones extraordinarias presenciales, híbridas y a distancia. Hubo más sesiones extraordinarias que ordinarias, lo que es probable que se repita este año. Se abordaron temas de actualidad y coyuntura y de gran trascendencia para la Medicina Mexicana. La Mesa Directiva ha preparado diversas acciones y actividades para el presente año más allá de la programación semanal, con la presencia de la Academia en diferentes estados de la República.

Con el objetivo de conocer los temas de tecnología, desarrollo e innovación que se están dando en otras latitudes, se abrirán los viernes de la Academia coordinados por el Dr. Miguel Abdo, que consistirán en que el último viernes de cada dos meses, utilizando plataformas de comunicación a distancia, podamos tener una conferencia con algún líder académico en el mundo sobre diferentes tópicos de tecnología, atención médica e investigación. El año pasado se participó en la presentación del Diccionario Pan Hispánico de temas médicos en la Real Academia de Medicina de España, cuya obra consta de 70,000 términos a consultar. Este diccionario será actualizado periódicamente. Es muy importante invitar a todos a utilizarlo, está ya disponible y tiene como objetivo registrar la homogeneidad y heterogeneidad del lenguaje médico que compartimos los de habla hispana, para dar una mejor asistencia médica, tener más rigor en la divulgación y traducción y en la docencia médica.



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MÉXICO, A.C.

CUERPO CONSULTIVO DEL GOBIERNO FEDERAL

Presidente

Dr. Germán E. Fajardo Dolci

Secretaria General

Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante

Vicepresidente

Dr. Raúl Carrillo Esper

Tesorera

Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

Secretario Adjunto

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

La Academia continuará su presencia permanente en la Asociación Latinoamericana de Academias de Medicina, donde ya hay eventos programados presenciales y a distancia. Un tema importante es insistir en la actualización de los currículums de los miembros de la Academia. Este proyecto está a cargo de la Dra. Martha Eugenia Rodríguez. Se sigue utilizando la misma plataforma para subir información y conocer las contribuciones, reconocimientos y publicaciones de los miembros de la Academia.

El uso desmedido y no sustentable de recursos naturales, la contaminación en general y otros factores han llevado a cambios climáticos, por lo que el año pasado se llevó a cabo el Congreso de "Cambio Climático: su impacto en la salud humana y planetaria" que fue coordinado por los Dres. Raúl Carrillo y Juan Garza. Este evento se volverá a realizar este año.

La Academia ha publicado en varias ocasiones diversos textos sobre prioridades en investigación en nuestro país y se continuará con esta iniciativa en los próximos meses, coordinado por la Dra. López, Dra. Reyes y Dr. Gamba. Se continuará con la participación semanal de la Academia en medios como el periódico Universal y también en La Silla Rota y su Médico, para informar a la sociedad de las actividades de la Academia. A través de una presentadora creada por Inteligencia Artificial se darán a conocer los contenidos de las Sesiones Ordinarias.

Se continuará con el fortalecimiento del Comité de Género, sus actividades y publicaciones. La Gaceta Médica dirigida por la Dra. Sepúlveda continuará su esfuerzo de impacto y desarrollo. En el tiempo vacacional se publicó un artículo sobre la Carga de Enfermedad en México con el Dr. Lozano y el Dr. Tapia como editores huéspedes. El Boletín de Información Clínica y Terapéutica a cargo del Dr. Méndez continuará su publicación periódica. Los Comités de Educación Médica y CETREMI, así como los Comités de Normas Oficiales y Determinantes Sociales continuarán sus funciones, así como el PRONADAMEG con nueva plataforma digital y nueva oferta académica. Agradece la colaboración de todos los que participan en estos Comités, así como a la Fundación Carlos Slim por sus aportaciones.

Este año la Academia cumplirá 160 años de su fundación, por lo que habrá varios eventos académicos, sociales y culturales, empezando la semana pasada con un congreso llamado "Ante un sistema basado en valores" donde hubo participación del sector salud de Dinamarca, Suecia, Canadá, Reino Unido, Colombia, Chile, Ecuador, EUA y México, donde se analizaron las características de cada Sistema de Salud buscando que sería lo mejor para nuestro país a mediano plazo. También tendremos el Congreso BIANUAL de la Academia que se llevará a cabo en la Ciudad de Guadalajara, Jalisco en conjunto con la Universidad de Guadalajara y el gobierno del estado.

Empezamos el ciclo con finanzas públicas sanas, lo que nos da tranquilidad y viabilidad.



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MÉXICO, A.C.

CUERPO CONSULTIVO DEL GOBIERNO FEDERAL

Presidente

Dr. Germán E. Fajardo Dolci

Vicepresidente

Dr. Raúl Carrillo Esper

Secretaria General

Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante

Tesorera

Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

Secretario Adjunto

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

El Dr. Fajardo Dolci concluye con una frase del Dr. Ignacio Chávez: "El médico debe ser un hombre que se asoma sobre otro hombre en su afán de ayuda, ofreciendo lo que tiene: un poco de ciencia y mucha comprensión y simpatía".

A continuación, se presenta la Conferencia "Dr. Ignacio Chávez" titulada "Interacción, genes y ambiente, repercusiones en la salud" por la Dra. Martha Patricia Ostrosky Shejet, investigadora reconocida por su gran interés en entender los mecanismos de la sensibilidad individual a los factores físicos, químicos y biológicos capaces de producir daño en el ser humano y provocar patologías que lleven a la enfermedad. Sus trabajos han sido pioneros en proponer la susceptibilidad individual como base de la farmacología genética y la medicina personalizada. Realizó estudios de Maestría en Genética Humana en la Universidad de Tel Aviv y de Doctorado en Farmacología en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, titulándose con Mención Honorífica. Es investigadora titular C en el departamento de Medicina Genómica y Toxicología Ambiental del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM. Directora de Políticas de Salud de la Secretaría de Salud y Directora del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, tiene publicados más de 200 artículos y es reconocida como investigadora emérita por el Sistema Nacional de Investigadores. Imparte clases en la Escuela de Salud Pública del Instituto de Salud Pública y en Posgrado de Ciencias de la UNAM y de Toxicología. Ha generado varios grupos de investigación independientes. Es conocida en varios países de Latinoamérica además de sus publicaciones por la formación de investigadores. Ha sido Presidenta de la Asociación Mexicana de Genética Humana, Presidenta de la Asociación Latinoamericana de Mutagénesis, Carcinogénesis y Teratogénesis Ambiental, Secretaria de la Asociación Latinoamericana de Genética y ha recibido diferentes premios. Es un extraordinario ser humano, empático y sumamente brillante.

Durante esta plática, la Dra. Ostrosky hablará sobre la interacción de las variantes del ADN con el medio ambiente y nuestros hábitos de vida, y el rol de los biomarcadores de susceptibilidad, como los micronúcleos. Abordará la repercusión en la salud y en lograr una medicina preventiva. Algunas enfermedades son provocadas por los genes, como la fenilcetonuria o la acondroplasia, otras son producidas por el ambiente, como fracturas o escorbuto, y otras enfermedades tienen una combinación de factores, como el asma, cáncer, diabetes e hipertensión. Cuando hablamos de la interacción de genes y ambiente, hablamos de un sinergismo. Ejemplos de enfermedades que presentan un riesgo aumentado son las enfermedades autoinmunes, esclerosis múltiple, lupus eritematoso o desórdenes inflamatorios.

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

Secretario Adjunto